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ЧЕМ ВЫШЕ УРОВЕНЬ ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ,
ТЕМ БОЛЬШЕ ОТХОДОВ. И ЧЕМ ЛУЧШЕ
ИСПОЛЬЗОВАТЬ ЭТИ ОТХОДЫ, 
ТЕМ... ВЫШЕ БУДЕТ УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

от первого лица
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-Цифры я взяла
из вашей кни-
ги, Леонид

Григорьевич. И ужас-
нулась. Никогда над
этим не задумыва-
лась раньше, впро-
чем, как и большинст-
во людей. А тут пред-
ставила Москву ги-
гантским живым орга-
низмом, к которому
по всем дорогам фу-
ры везут ежедневно
продукты и промтова-
ры, город все это «пе-
режевывает» и - «вы-
плевывает» горы му-
сора, которые не за-
метны только потому,
что беспрерывно
сжигаются или выво-
зятся за окраины.

- Проблема, конечно,
общепланетарная .
Цифры, которые вы
привели, характеризу-
ют современную инду-
стриальную экономи-
ку, которая потребляет
огромное количество
ресурсов. И если их пересчитать на
человека, то действительно ужаса-
ешься. Но бытовых отходов намно-
го меньше. Количество накоплен-
ного мусора косвенно характеризу-
ет уровень жизни. Чем выше уро-
вень - тем больше отходов. В США,
например, их количество от одного
человека доходит до 900 килограм-
мов в год. У нас - 262. Разница
большая потому, что там очень
много упаковки используют, а по-
том выбрасывают.

- Выходит, в месяц я выбрасы-
ваю примерно 22 килограмма му-
сора. И мне это обходится в 9 руб-
лей 60 копеек. За что я плачу кон-
кретно?

- За вывоз мусора от вашего дома
и захоронение его на полигоне.

- И на это моих денег хватает?
- Хватает. Потому что работа му-

соросортировок, перегрузочных
станций и мусоросжигательных за-
водов оплачивается из бюджета. И
вывоз крупногабаритного мусора от
жильцов полностью оплачивает го-
род. Правда, расходы на вывоз бы-
тового мусора в разных округах не
одинаковы, так как расстояние от
мусорного бака до завода или поли-
гона разное. В Южном АО, напри-
мер, это 9 - 13 километров, а в За-
падном среднее расстояние больше
60 километров. Но во всех округах
жители платят одинаково. Поэтому
в одном округе образуется избыток,
а в другом - дефицит «мусорных»
средств.

- Теперь я понимаю, почему об-
суждается вопрос: не перевести
ли проблему вывоза мусора толь-
ко на уровень префектур? Неко-
торым это выгодно.

- Но как на уровне префектуры
организовать доходный вывоз мусо-
ра, если полигон находится на тер-
ритории области? Сегодня он близ-
ко, а завтра закроется. У вас может
быть прекрасная программа, но вы-
возить мусор просто некуда. А дале-
ко возить - транспорта не хватает.

В цивилизованных странах сис-
тема вывоза и переработки отхо-
дов централизована. Почему? По-
тому что проблема твердых быто-
вых отходов - комплексная и каса-

ется вопросов экономических, тех-
нических и экологических. Центра-
лизация, конечно, сужает рыноч-
ные отношения и не ограничивает-
ся только минимизацией затрат. Но
даже в условиях большого количе-
ства антимонопольных законов на
Западе мусорные дела, как прави-
ло, монопольные. И программы са-
нитарной очистки в малых странах,
как Бельгия или Голландия, пишут-
ся не отдельно для крупных горо-
дов, а для всей страны. Потому что
это государственная проблема. И у
нас эта проблема выходит за рамки
кольцевой автодороги - мы же не

можем существовать без полиго-
нов на территории области.

- Не зря считают некоторые, что
при советской власти была более
четкая и безопасная система вы-
воза мусора.

- Тогда была абсолютно централи-
зованная система управления:
предприятия, которые вывозили му-
сор, и полигоны, его принимавшие,
входили в систему Главмосдорупра-
вления. В Москве, допустим, было
33 района и соответственно - 33 ав-
тобазы мусоровозов. Базы имели
двойное подчинение - району и
Главмосдоруправлению. Но все это
в прошлом. А сегодня мусор выво-
зят 80 предприятий, из них 80 про-
центов - частные фирмы. И руково-
дит ими в основном выгода, при-
быль.

- А как их можно контролиро-
вать?

- Посредством договора.
- Но если водителю согласно

договору нужно ехать до полиго-
на километров 80, он ведь может
сбросить мусор и на ближайшей
опушке леса.

- Вы хотите, чтобы я это подтвер-
дил?

- Да не надо, это и так видно,
стоит только в лес зайти. Меня
волнует: как с этим бороться?
Есть какие-то устрашающие
штрафы?

- Штрафы-то прописаны на бума-
ге. Но вначале надо найти виновни-
ка. Сегодня этим занимается эколо-
гическая милиция. Однако лучший
контролер - создание условий, при
которых невыгодно воровать.

- Какое же это воровство?
- Самое обычное - взял деньги за

услугу, которую не выполнил до кон-
ца, не довез мусор до полигона. Как
правило, на несанкционированных
свалках лежит так называемый ком-
мерческий мусор - от фирм, пред-
приятий. Вывоз бытовых отходов от
населения контролируется лучше.

ДЕЗ заключает сегодня два догово-
ра: один - с транспортной организа-
цией, второй - с полигоном или му-
соросжигательным заводом. Пере-
возчик получает деньги только пос-
ле того, как привозит в ДЕЗ под-
тверждение, что мусор выгрузил.
Есть обратная связь.

- И такой контроль всегда был?
- Нет, примерно с 98-го года. А до

того перевозчик заключал договор
на прием мусора сам и с кем хотел.
Сегодня ДЕЗ заинтересован в том,
чтобы не платить лишнее. Такая си-
стема не идеальна, конечно, но дос-
таточно продуманна.

Многие коммерческие организа-
ции вывозят свой мусор через
ДЕЗы, заключают с ними договор. И
наличие этих договоров проверяет
административно-техническая ин-
спекция. Неподконтрольных контор
или фирм почти нет. Поэтому в пос-
леднее время и стихийных свалок
стало меньше. До той чистоты, что
на Западе, нам еще далеко. Но мы к
этому стремимся. В будущем поли-
гонных захоронений мусора не
должно быть вообще. В Австрии, на-
пример, с 2005 года все полигоны
закрываются. Да и нам уже очень
трудно открывать новые. Москве
принадлежат только два полигона,
остальные - области. Очень много
сегодня коммерческих полигонов, но
мусор от жилых домов туда не сво-
зится.

- Мусоросжигательные заводы
выбрасывают вредный диоксин -
тоже ведь проблема.

- На самом деле про-
блема диоксина не-
сколько утрируется. Я
могу это утверждать на
собственном опыте, по-
тому что на мусоросжи-
гательном заводе 10
лет отработал - рядом с
дымом. Проблема есть,
конечно, и она должна решаться.
Существуют западные стандарты, и
мы этих норм по выбросам придер-
живаемся.

- Сейчас в Москве сколько му-
соросжигательных заводов?

- Три. И будем реконструировать
один действующий, строить но-
вые... Это дело непростое и очень
дорогостоящее, надо привлекать
инвесторов.

- А сколько надо заводов, что-
бы Москва могла обойтись без
мусорных полигонов?

- Количество зависит от их мощ-
ности. За год бытовых отходов от
населения Москвы собирается при-
мерно 2,1 миллиона тонн (без круп-

ногабаритного мусора). Если мы
будем иметь  мусоросжигательных
мощностей миллиона на полтора -
это почти достаточно. Я считаю,
программа максимум: построить
два завода мощностью по 300 ты-
сяч тонн в год и реконструировать
имеющиеся.

- И есть желающие записаться
в инвесторы?

- Мы имеем предложения от ка-
надской, чешской, немецкой, авст-
рийской, американской, француз-
ской и других фирм. Они готовы
прийти на наш рынок со своими
деньгами. Лет 10 назад я бы не по-

верил в это. Но действительно инве-
сторов привлекают беспрерывность
поступления мусора и наша тариф-
ная политика. На сегодня мы пока
что ведем речь о реконструкции 3-го
мусоросжигательного завода. Объя-
влен тендер. Участники  предлагают
свои технические идеи. А город по-
том будет рассматривать и выби-
рать наиболее подходящий для себя
вариант.

- Сжигать можно абсолютно
весь мусор?

- Загрузить-то в печь можно все,
но сжигать нужно только то, что го-
рит. Пищевые отходы, банки метал-
лические, стекло сжигать нецелесо-
образно - все это увеличивает коли-
чество шлака, для которого тоже на-
до искать полигон, чтобы захоро-
нить. Чем больше мы пытаемся сни-
зить объем отходов, тем глубже вле-
заем в сложные технические проб-

лемы. Вначале мусор надо сортиро-
вать...

- А к этому еще надо приучать
людей. То есть проблема все рав-
но упирается в меня, я не могу
только заплатить свои положен-
ные 9.60, а от всего остального от-
махнуться.

- Вначале даже не это важно. Вы,
допустим, сознательный человек и
готовы хоть завтра выбрасывать от-
дельно бумагу, стекло, упаковки. Но
куда? Надо  еще создать условия,
чтобы москвичи могли проявить
свою сознательность. Два года на-
зад в нашем городе начался выпуск
специальных контейнеров. Их уста-
новка во дворах и первичная сорти-

ровка мусора возложены на префе-
ктуры. За год округа обязаны снаб-
дить специальными баками не ме-
нее чем по одной управе. Процесс
идет. Может, медленнее, чем хоте-
лось бы, но идет.

- Но, с другой стороны, Леонид
Григорьевич, я же не буду во дво-
ре сортировать весь свой мусор -
начинать это надо еще с кварти-
ры...

- Я понимаю. У вас какая кухня?
У меня почти всю жизнь была 5 ме-
тров. Где там можно бутылки соби-
рать или бумагу? Это тоже надо
как-то учитывать, особенно когда
мы начинаем равняться на Запад.
Москва - многоэтажный город,
здесь нет частных домов, где у вла-
дельца стоят два бака в углу пали-
садника. Да и в той же Германии
раздельный сбор мусора очень
долго входил в привычку - начина-
лось это после войны, когда страна
была в нищете и собирали каждую
железку. Так что нам надо набрать-
ся терпения и вначале вложить не-
малые деньги, чтобы в будущем
получить выгоду.

Город начал внедрять селектив-
ный сбор мусора для мусоросжига-
тельного завода, чтобы в самом на-
чале отделить стекло, банки, пла-
стик и другой балласт. И оказалось:
одни только затраты на дополни-
тельные контейнеры составили око-
ло 50 миллионов рублей. Как скоро
они окупятся прибылью от перера-
ботки вторсырья, покажет будущее.

- А не будут ли в итоге наши до-
ма окружены сплошными бачка-
ми мусорными?

- Есть и такое опасение. Да и кон-
тейнерные площадки сегодня не
рассчитаны на такое их количество.
Поэтому все надо внедрять не спе-
ша, с оглядкой, а по ходу анализиро-
вать. Да и не надо для всех сортов
мусора ставить отдельные баки, от-
ходы все равно должны пройти че-
рез мусоросортировочные станции.
В Москве их сегодня четыре.

- Насколько я понимаю, быто-
вые и промышленные отходы
сжигаются по-разному.

- Конечно. Для этого применяются
разные термические режимы. Су-
ществует мировой стандарт: быто-
вые отходы сжигаются при темпера-
туре плюс 850-900 градусов, а про-
мышленные - не менее 1200. Имен-
но такая температура гарантирует
обезвреживание топливных, меди-
цинских и других отходов.

- Тогда почему среди бытового
мусора появляются ртутьсодер-
жащие отходы? И если вы мне бу-
дете говорить, что в больницах,
например, медицинские отходы
никогда не выбрасываются в бак
с пищевыми отходами, я вам все
равно не поверю.

- К сожалению, я не могу дока-
зать, что так не бывает. Для того,
чтобы избежать подобного, нужна
не только единая техническая, но и
организационная политика. Все ви-
ды отходов города должны быть во-
влечены в единую систему управ-
ления. Городу нужна единая комп-
лексная программа, которая бы за-
мыкала на себе все виды отходов.
Поэтому в структуре комплекса го-
родского хозяйства правительства
Москвы создается управление по
организации обезвреживания и пе-
реработки отходов производства и
потребления.

- И все-таки - насколько чище
стала Москва за последние годы!
Это даже западные гости отме-
чают, а не только мои друзья из
Питера.

- А вы знаете, что питерцы платят
за вывоз мусора больше москвичей
- 11 рублей 05 копеек? Москва из-
менила сам подход к решению про-
блемы отходов. Что собой предста-
влял мусоросжигательный завод
лет 20 назад? Бесплатное приложе-
ние к помойкам. Сейчас на мусоро-
сжигательные заводы берем опера-
торов с высшим энергетическим об-
разованием, для нужных специали-
стов город выделяет квартиры. То
есть столица не была бы такой чис-
той, если бы московское правитель-
ство не понимало важности пробле-
мы: в вопросах отходов жизнедея-
тельности города, как и в любом
другом деле, нужна политическая
воля, а не только законы рынка и
интересы бизнеса.

Беседу вела
Лидия ЧЕРНОШКУР

Леонид ФЕДОРОВ:

НЕ ИЩИТЕ ДЕНЬГИ В МУСОРЕ

В мире на одного чело-
века ежегодно расходу-
ется примерно 45 тонн
сырья, оно перерабаты-
вается в конечные про-
дукты потребления, кото-
рые по массе составля-
ют около 2 тонн. Остав-
шиеся 43 тонны - это от-
ходы, из которых 93,5
процента - твердые.

Леонид Григорьевич
ФЕДОРОВ - москвич,
по образованию инже-
нер-механик. В 1981 го-
ду начал работать глав-
ным инженером на 2-м
мусоросжигательном
заводе, через пять
лет стал его директо-
ром, потом - директо-
ром 3-го завода, руко-
водил объединением
мусороперерабатыва-
ющих заводов. В 1993
году назначен гене-
ральным директором
ГУП «Экотехпром».
Кандидат технических
наук, заслуженный ра-
ботник жилищно-ком-
мунального хозяйства.

Сегодня Москва производит мусора
в 1,8 раза больше, чем в середине
90-х годов. В среднем это 13 милли-
онов кубических метров в год, из них
5 миллионов - бытовые отходы.
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